
我 們 的 公 共 食 堂 是 怎 样 处 理 帐 务 的

現在全国各地正在大办公共食堂，我們学校也已

办起了公共食堂。对于怎样处理公共食堂的財务会計

是大家所关心的問題。現在把我們学校公共食堂的帐

务处理办法簡单地介紹在下面。

我們公共食堂吃飯的人数幷不太多，大約有七八

十人。为了簡化起見，我們只設了一本“公共食堂簡

明財务粮油收支日記总帐”（格式如下）

公共食堂簡明財务 、粮 、油收支日記总帐

此外，由于我們食堂的炊具是由县的地方財政开

支，直接向县上报銷，其他用具不多，所以 只設了一

本簡单的物資財产登記簿。銀行往来，我們是使用存

折，沒有使用支票，就以存折代替銀行存款帐，不另

設銀行往来明細帐。
“公共食堂簡明財务、粮、油收支日記总帐”的

記法：收 入时，按收入栏的专栏項目分清現金或是轉

帐 后分別記入各該专栏；支出时，按支出栏的专栏項

目分清現金或是轉帐后分別記入各該专栏。但由于这

一帐是总帐和分类帐相結合的，所以在記現金栏的时

候，通常有必要把現金栏的所列数字，同时照記入其

轉帐的相应栏之內，收入和支出都是同样处理。
我們每月結帐一次。結帐的方法，我們是将收支

两边各专栏的 一个月发生額各自相加，收支各专栏对

冲后，各专栏余額如收大于支，用蓝墨水記入結余栏

的各相对专栏；如支大于收，用紅墨水記入結余栏的

各相对专栏，以表示盈余或亏損。我們把帐結出后就

向群众公布，由群众审議。

相当于1950年到1956年完 成 数 的 总

合。在林业方面，經过发动群众采楡树籽 110 万斤，
只此一項卽节約11万元。所有这些事实使我們思想进

一步得到解放，找到了改进預算管理的正确方向。
8.在預算管理上权限下放，是工作跃进的关鍵。

过去下边一致反映管得过死，过严，妨碍着群众积极

性的发揮；实际上这也是不相信群众的表現。經过整

风学习，为了克服主覌主义和官僚主义，我們在1958

年預算指标的分配上，由以往規定的自上而下分配指

标，自下而上按指标編造預算的办法，改为由农林厅

規定方針、任务和編制預算的原則，由单位自編預算

的 办法。这样做的結果，仅干訓支出一項，便由1957

年的64万元，縮减到36万元。其他方面也 有 很大 节

約，这充分說明只要政治挂帅，依靠群众 和 基 层 单

位，不仅不会把事情办坏，而且还会办得更好。
在預算管理方面，我們也提出了在保証 任 务 完

成，不超过全年預算指标和不增加非生产性开支的前

提下，单位可自行調剂項目，只报厅备案的意見。对

会計手續也提出了簡化草案，以便財务工作更好地为

生产服务。
4.部門間的支援协作，是我們改进預算管理工作

的重要条件。財政厅在与我們协作共同研究解决关鍵

問題和深入了解单位情况方面，做了很多工作，对我

們帮助很大。两厅联合下达的节約农业事 业費 的 意

見，中央农业部曾轉发全国农业部門参考。所以我們

工作上的一点改进，也是我們共同劳动 的 結 果。此

外，供銷部門在帮助我們解决生产資料供应工作上，
作用也是很大的。

除此以 外，目前在工作中还存有一些問 題 和缺
点，如单位下放后对农林系統預算情况的全面了解不
够，对单位之間的經驗組織交流不及时等，这都是要
在今后工作的跃进中求得解决的。
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